

# HACÍA PRÁCTICAS ECONÓMICAS ALTERNATIVAS EN AMÉRICA LATINA: CONTRIBUCIONES DECOLONIALES PARA LA RESIGNIFICACIÓN ONTOLÓGICA DEL DESARROLLO

*Jhon Jairo Losada Cubillos<sup>1</sup>*

La presente propuesta de ponencia parte de la consideración de que la discusión sobre el Desarrollo no se debe centrar solamente en cuestiones económicas (extractivismo, explotación, acumulación, etc.), sino que debe apuntar a revelar estructuras profundas del orden capitalista mundial, ancladas en determinadas formaciones discursivas y prácticas afines a dicho orden con repercusiones en la formación histórica, social, cultural y política de los pueblos de América Latina. Por este motivo, se señala que el Desarrollo más que ser el modelo económico bajo el cual se han de determinar los criterios para definir la pobreza, el subdesarrollo, y en general para organizar el mundo (el PIB por ejemplo), debe considerarse como la manera que ha imperado en las actividades de producción de las poblaciones a escala mundial, moldeando subjetividades, cosmovisiones y las relaciones sociales, amparado por una dinámica de constante progreso y exclusión, es decir la colonialidad como correlato de la modernidad. Por ello se propone una lectura en perspectiva ontológica inspirada por una clave decolonial para considerar prácticas económicas alternativas en América Latina y contribuir en la construcción de “epistemologías otras” a propósito de la discusión en torno al Desarrollo. Este planteamiento se llevará a cabo tomando como punto de referencias los aportes de los planteamientos decoloniales latinoamericanos, así como los aportes de otras corrientes críticas tales como las generadas a partir de los trabajos de las geógrafas feministas Gibson-Graham.

---

<sup>1</sup> Licenciado en Filosofía. Especialista y Magister en Filosofía Contemporánea.